Joaquín en contexto franciscano. En el epílogo, que es inédito, se pasa revista a otros fenómenos de adscripción más o menos utópicoapocalíptica —círculos lulianos y arnaldianos— que pudieron influir en el trasplante de la Iglesia española a América.

Saranyana y De Zaballa, profesores, respectivamente, en las Universidades de Navarra (Pamplona) y del País Vasco (Vitoria-Gasteiz), concluyen categóricamente -apoyados en una gran riqueza de aparato crítico e historiográfico- que el influjo de la teología genuinamente joaquinista no se aprecia en los franciscanos que pasaron a América y evangelizaron Nueva España y el Perú. Los rastros joaquinistas que se observan aquí y allá -pocos ciertamente, pero innegables- tienen carácter puramente ornamental, retórico o piadoso; en ningún caso parecen afectar esencialmente a la teología de la primera evangelización.

El despliegue documental y bibliográfico es notable, como se pone de relieve al consultar el índice onomástico o la rica información recopilada en el epílogo. El lector podrá comulgar o no con los planteamientos teológicos e historiográficos de los autores; pero deberá convenir, al término de la lectura de esta monografía, que el trabajo ha sido realizado con seriedad; que se han tenido en cuenta todos los puntos de vista de la crítica histórica, no solamente europea, sino también latinoamericana; y que las fuentes bajomedievales han sido manejadas con rigor y conocimiento de causa.

Un libro denso, en definitiva, que deberá ser tomado en cuenta por la bibliografía sobre la materia.

C. J. Alejos-Grau

## **LITURGIA**

Vicente FOLGADO, *Interiorizar la Palabra*, ed. Edicep, Valencia 1991, 119 pp., 13, 5 x 19

El A. nos ofrece un bello libro, que recoge meditaciones cristianas en forma de breves oraciones, inspiradas en las lecturas bíblicas del Ciclo C.

En consecuencia, no intenta ser un comentario completo, ni por la sistemática ni por su extensión, de las lecturas bíblicas recogidas en la liturgia. Más bien, ofrece un modo de encararse con la Palabra de Dios que el lector pueda posteriormente continuar por su cuenta cada vez que lea cristianamente la Escritura.

El hilo conductor de sus reflexiones es la convicción de que la Palabra de Dios interpela al hombre en su concreta situación existencial, sin dejarle indiferente. Pero su eficacia requiere la aceptación personal. «Interiorizar la Palabra» se revela así como el contraste intencionado con lo que cada uno piensa, hace y es.

Un libro que ayudará a comprender el sentido comprometedor de la oración cristiana y, a la vez, guía inicial de una oración verdaderamente personal desde el patrimonio bíblico y litúrgico de la Iglesia.

J. R. Villar

José Antonio ÍÑIGUEZ, El altar cristiano II. De Carlomagno hasta el siglo XIII, EUNSA, Pamplona 549 pp., 16 x 22, 5.

Continuación de una publicación anterior e incluida en la Colección Historia de la Iglesia de la Facultad de Teología de la Universidad de Navarra, el último trabajo de J. A. Iñíguez afronta la evolución histórica del altar en el pe-